

JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 2017.

EL DIA

AGRICULTURA SEQUÍA

Plantean liberar agua de la desaladora del campo de golf de Buenavista por la sequía

La Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias (ASAGA) y el Cabildo de Tenerife han planteado ampliar en 1.200 metros cúbicos diarios la capacidad de desalación de la planta de La Monja y liberar 1.800 metros cúbicos al día de la desaladora del campo de golf, ambas en Buenavista del Norte.

Esta ha sido una de las conclusiones de la reunión mantenida por representantes de ASAGA Canarias ASAJA, entre ellos su presidenta, Ángela Delgado, con el presidente del Cabildo, Carlos Alonso, los consejeros insulares de Agricultura, Ganadería y Pesca, Jesús Morales, y de Aguas, Manuel Martínez, así como un grupo de agricultores de la comarca Isla Baja.

En una nota de ASAGA, la presidenta de esta asociación indica que la situación es "tremendamente complicada" para la agricultura debido a la sequía y señala que aunque llevan varios años así "en los últimos meses el panorama es más desolador y tememos que vaya a peor si no actuamos con celeridad".

"Es importante poner en marcha medidas que aminoren estas carencias hídricas que padecemos sin olvidar que no solo necesitamos agua en cantidad sino con calidad para nuestros cultivos", señala Delgado.

Entre las medidas que se barajaron a corto plazo está la ampliación en 1.200 metros cúbicos diarios la capacidad de desalación de la planta de La Monja así como la liberación de 1.800 metros cúbicos al día de agua para riego procedente de la desaladora del campo de golf, ambas instalaciones ubicadas en el municipio de Buenavista del Norte.

También para asegurar la disponibilidad de recursos hidráulicos de cara al periodo estival se ha puesto en marcha el sistema de desalinización de la balsa de Montaña de Taco que, por lo general, comienza en el mes de abril pero, dadas las circunstancias, no se ha querido esperar hasta ese momento y ha entrado en funcionamiento en su totalidad, añade la nota.

Según ASAGA, el Cabildo también está trabajando con los ayuntamientos de la isla para reducir las pérdidas de agua en las redes de suministro.

A medio plazo, los agricultores han propuesto ampliar la capacidad de desalinización de la balsa de Montaña de Taco o la utilización de la tecnología de ósmosis inversa para aprovechar aguas de galería de elevada salinidad.

En la reunión también se plantearon actuaciones de mayor calado a más largo plazo como la construcción de dos depuradoras, una en el Valle de La Orotava y otra en la Isla Baja, así como la construcción de una red de conducción de aguas blancas desde el Valle de La Orotava hasta Garachico cuyo proyecto el Cabildo comenzará a redactar a partir de 2018.

AGRICULTURA AGUA

El Gobierno ayudará con 6 millones la extracción de agua para riego agrícola

El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Narvay Quintero, ha informado hoy de que los técnicos de la Dirección General de Agricultura trabajan en la elaboración de las bases para la convocatoria de seis millones de euros destinadas a subvenciones para plantas potabilizadoras y extracción de agua de pocos para el riego agrícola.

Quintero, en una nota de su departamento, ha indicado que el objetivo del Gobierno de Canarias es que los agricultores sean los beneficiados de esta subvención, con una reducción en el coste del agua que pagan "y así lo hemos incluido en el decreto que regulará la concesión de estas ayudas".

La nota recuerda que esta ayuda es consecuencia de la negociación de los presupuestos generales del Estado de 2017, y está siendo transferida en estos días a la Comunidad Autónoma, por lo que ante la cercanía del final de año deberá ser gestionada durante el primer trimestre de 2018.

El objetivo es abaratar para el agricultor el precio final del agua de riego, en términos de coste energético, elevada desde pozos o producida en las plantas potabilizadoras.

El objetivo de la Consejería, ha indicado el director general de Agricultura, César Martín, es que la totalidad de los seis millones destinados a esta línea de ayudas "sea repartida, por lo que se ha incluido en la propuesta que si en algún grupos no se agota en su totalidad, la cantidad restante será destinada a aumentar el resto de los grupos".

El Real Decreto que concede esta ayuda fue publicado en el Boletín Oficial del Estado hace doce días y explica que los destinatarios de estas ayudas serán entidades públicas o privadas que suministren agua para riego agrícola procedente de pozos o desalación.

Así optarán a las subvenciones entidades locales, corporaciones de derecho público, empresas públicas o concesionarias, comunidades de regantes y usuarios, etcétera.

La nota recuerda que en la actualidad el Gobierno de Canarias tiene en marcha en diferentes fases de tramitación un total de 25 proyectos de obras de regadíos con cargo al Programa de Desarrollo Rural de Canarias (PDR) por importe de más de 30 millones de euros.

UPA califica 2017 como un año "dramático" para el campo por la sequía

La Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA) ha calificado 2017 como un año "dramático" para cientos de miles de explotaciones agrícolas y ganaderas españolas en España por la sequía y por la inacción política, según ha informado la organización agraria en un comunicado.

En concreto, UPA señala que la principal causa, aunque no la única, ha sido la sequía, la más grave desde 1995 y una de las peores desde que hay registros. Así, lamenta la "ausencia de planes y medidas políticas" para hacer frente a esta situación que ha contribuido a agravar sus efectos y, sobre todo, a llenar de miedo e incertidumbre a los agricultores, que ven como este problema irá a peor en un futuro inmediato.

Desde la Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos han valorado que las pérdidas por la sequía en el sector ascenderían a más de 3.600 millones de euros en todo el año.

UPA cree que, sobre todo en materia de sequía y de cadena agroalimentaria, el Gobierno ha optado por "seguir en funciones", incurriendo en una "dejación de funciones y una inacción escandalosas".

La organización ha requerido al Ejecutivo y al departamento que dirige Isabel García Tejerina a que "haga su trabajo y empiece a resolver estos problemas que atañen a todos como sociedad".

Sobre las cifras ofrecidas por el Gobierno, que aseguran que la renta agraria subió un 5% este ejercicio, UPA pone en entredicho los datos por no dar una visión real de lo que está pasando en el campo. "Desde luego el 90% de las explotaciones españolas, que son de carácter familiar, no son partícipes de ese crecimiento de renta, más bien todo lo contrario", han criticado desde la organización agraria.

Respecto a la Política Agraria Común (PAC), UPA ha asegurado que los cambios recientemente aprobados con el Reglamento Ómnibus "no suenan mal", aunque confiesan que "hay incertidumbre" hasta conocer los efectos que se irán notando el año próximo.

En 2017, las relaciones comerciales con terceros países han seguido marcando la vida y las expectativas de miles de agricultores y ganaderos en España. El veto de Rusia, que sigue sin resolverse, ha seguido dejando sus efectos en sectores como el porcino y las frutas y hortalizas, mientras que los agricultores han criticado que en acuerdos como el CETA, el TTIP o el de Mercosur se siga "jugando con los alimentos que producimos como moneda de cambio".

CANARIAS7

Valsequillo, referente para el turismo rural

El presidente del Gobierno, Fernando Clavijo, en visita oficial a Valsequillo.

El presidente del Gobierno de Canarias, Fernando Clavijo, ha expresado el respaldo del Ejecutivo a potenciar el municipio grancanario de Valsequillo «como un referente del turismo de naturaleza y del turismo activo», a través de actuaciones financiadas con apoyo del Fdcan.

Actuaciones como la Casa del Senderista de la localidad, un proyecto en el que ya trabaja el Ayuntamiento con ayuda del Cabildo de Gran Canaria y la comunidad autónoma en el marco del Fdcan, el Fondo de Desarrollo de Canarias, del que se han destinado a esta obra 166.990 euros en 2017, según ha recordado el presidente en una visita que ha efectuado hoy a Valsequillo.

Clavijo ha afirmado que la creación de ese establecimiento permitirá «diversificar y dinamizar la economía local, con un gran peso en el sector primario, generar puestos de trabajo e impulsar la sinergia entre sectores productivos», informa en un comunicado el Ejecutivo.

El presidente ha dicho que «este es uno de los ejemplos del papel que jugará el Fondo de Desarrollo para la transformación económica de las islas», argumentando

que «son proyectos como estos los que nos permitirán, desde los municipios, dar un salto, generando nuevas oportunidades y creando empleo».

Además, durante la visita de hoy se trataron otros asuntos vinculados a las infraestructuras sanitarias, educativas y deportivas del municipio y el presidente y el alcalde, Francisco Atta, abordaron la posibilidad de rescatar el proyecto de ampliación del centro de salud programado en 2008, que quedó paralizado por los recortes derivados de la crisis.

El Ejecutivo se ha comprometido a actualizar ese proyecto, con el fin de licitar las obras a finales del próximo año, agrega la nota.

En otro comunicado sobre la visita de Clavijo que ha difundido, por su parte, el Ayuntamiento de Valsequillo, Francisco Atta ha expuesto que los proyectos para los que se ha pedido la ayuda del Gobierno «pretenden el avance en la mejora de los servicios y la oferta turística, deportiva, sanitaria y educativa» del municipio.

Iniciativas entre las que el alcalde alude también a la Casa del Senderista, una de las acciones con las que explica que «Valsequillo pretende dotarse de una oferta alojativa que permita atraer turistas y fomentar su alojamiento, para el desarrollo de su crecimiento económico». EFE

Investigados por robar aguacates en una finca

Dos varones están siendo investigados por el robo de aguacates.

Agentes de la Guardia Civil pertenecientes al Puesto de El Paso, han instruido diligencias en las que investigan a dos varones de 29 y 33 años, ambos vecinos del municipio de Los Llanos de Aridane, como presuntos autores de un delito de hurto.

Los hechos ocurrieron cuando los investigados, fueron vistos por uno de los propietarios de la finca de aguacates, ubicada a la entrada de la Caldera de Taburiente, mientras éstos se encontraban sustrayendo la conocida fruta.

Tras la alerta del propietario de la finca, los agentes se trasladaron al lugar y comprobaron como los ahora investigados utilizaban un vehículo de alquiler para el traslado del aguacate sustraído, tratando así de no levantar sospechas, ya que se trata de una zona frecuentada por muchos turistas que acuden al lugar en vehículos de alquiler.

Finalmente, los agentes pudieron incautarles a los presuntos autores del ilícito penal, siete samuros, tres de los cuales se encontraban repletos de aguacates en cantidades pequeñas, dispuestos para su venta directa.

DIARIO DE AVISOS

Asaga y Cabildo apuestan por desalar agua para paliar la sequía



La desaladora ubicada en el campo de golf de Buenavista liberará 1.800 metros cúbicos diarios para riego. M.P.P.

La **Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias (ASAGA Canarias ASAJA)** y el Cabildo de Tenerife se han reunido nuevamente para buscar soluciones a la falta de agua de riego que están padeciendo los productores de la Isla Baja debido a la ausencia de precipitaciones de este año.

En dicho encuentro estuvieron presentes, la presidenta de la organización profesional agraria, **Ángela Delgado**, el presidente insular, **Carlos Alonso**; el consejero de Agricultura, Ganadería y Pesca del Cabildo, **Jesús Morales**; su homólogo en Aguas, **Manuel Martínez**; así como un nutrido grupo de agricultores de la comarca.

La presidenta de ASAGA Canarias ASAJA manifestó que la situación es "tremendamente complicada" para la agricultura debido a la sequía. "Llevamos varios años así y en los últimos meses el panorama es más desolador y tememos que vaya a peor si no actuamos con celeridad".

Por este motivo, consideró que es importante poner en marcha medidas que aminoren estas carencias hídricas sin olvidar que no solo se necesita agua en cantidad sino con calidad para los cultivos.

Entre las opciones que se barajaron a corto plazo está la ampliación en 1.200 metros cúbicos diarios la capacidad de desalación de la planta de La Monja, así como la liberación de 1.800 metros cúbicos al día de agua para riego procedente de la desaladora del campo de golf, ambas instalaciones ubicadas en Buenavista del Norte.

También para asegurar la disponibilidad de recursos hidráulicos de cara al periodo estival se ha puesto en marcha el sistema de desalinización de la balsa de Montaña de Taco que, por lo general, comienza en el mes de abril pero, dadas las circunstancias, no se ha querido esperar hasta ese momento y ha entrado en

funcionamiento en su totalidad. Asimismo, la Administración insular trabaja con los ayuntamientos de la Isla para reducir las pérdidas de agua en las redes de suministro.

A medio plazo se propuso ampliar la capacidad de desalinización de la balsa de Montaña de Taco o la utilización de la tecnología de ósmosis inversa para aprovechar aguas de galería de elevada salinidad.

Por otro lado, se plantearon actuaciones de mayor calado a más largo plazo como la construcción de dos depuradoras, una en el Valle de La Orotava y otra en la Isla Baja, así como la construcción de una red de conducción de aguas blancas desde el primer punto hasta Garachico cuyo proyecto se comenzará a redactar a partir de 2018.

SEIS MILLONES PARA PLANTAS POTABILIZADORAS Y EXTRACCIÓN DE POZOS

El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, **Narvay Quintero**, informó ayer de que los técnicos de la Dirección General de Agricultura trabajan en la elaboración de las bases para la convocatoria de seis millones de euros destinadas a subvenciones para plantas potabilizadoras y extracción de agua de pozos para el riego agrícola.

El objetivo del Ejecutivo regional es que los agricultores sean los beneficiados de estas ayudas con una reducción en el coste del agua que pagan "y así se ha incluido en el decreto que las regulará".

La subvención es consecuencia de la negociación de los Presupuestos Generales del Estado de 2017, y está siendo transferida en estos días a la Comunidad Autónoma, y ante el final de año deberá gestionarse durante el primer trimestre de 2018. El objetivo es abaratar para el agricultor el precio final del agua de riego, en términos de coste energético, elevada desde pozos o producida en las plantas potabilizadoras.

LA PROVINCIA

El Ejecutivo regional destina seis millones a la extracción de agua para el riego agrícola

Los técnicos de la Dirección General de Agricultura trabajan en la elaboración de las bases para la convocatoria de seis millones de euros destinadas a subvenciones para plantas potabilizadoras y extracción de agua para el riego agrícola, según informó ayer el consejero regional de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, **Narvay Quintero**. En una nota de su departamento, Quintero indica que el objetivo del Gobierno canario es lograr una reducción en el coste del agua que pagan. Esta ayuda es consecuencia de la negociación de los presupuestos estatales de 2017, y está siendo transferida en estos días a Canarias, por lo que ante la cercanía del final de año deberá ser gestionada durante el primer trimestre de

2018. El objetivo es abaratar para el agricultor el precio final del agua de riego, en términos de coste energético, elevada desde pozos o producida en las plantas potabilizadoras.

Valsequillo pide apoyo a Clavijo para ser referente del turismo de naturaleza

El alcalde, Francisco Atta, propone al presidente la compra del antiguo cuartel de El Colmenar

Cristóbal Peñate



Visita institucional de Fernando Clavijo a Valsequillo **Yaiza Socorro**

Visita a la Sociedad Agraria de Transformación (SAT) Queso Flor Valsequillo. **YAIZA SOCORRO**



Un centro de tecnificación, quesos y campos de fresas

- El alcalde **Francisco Atta** explicó ayer al presidente Clavijo otro proyecto estrella de Valsequillo, el centro de tecnificación y formación del

deporte. Este proyecto consiste en una pista deportiva, un terrero de lucha, servicios anexos y un edificio social para formación ubicado en las afueras de casco urbano. *"Queremos hacerle llegar cómo se estructura este municipio desde el punto de vista del sector primario, empresarial y comercial. Por eso también hemos hecho una visita a la fábrica de quesos **Flor Valsequillo**, la empresa más importante del municipio y una de las más importantes de toda Canarias por el volumen de producción y empleo que genera"*, dijo Atta. También visitaron una explotación de fresas, uno de los elementos más identificadores del municipio, la Casa del Senderista que se está edificando en **Era de Mota** y el colegio Las Vegas, donde se ha colocado una rampa. Clavijo y Atta departieron en el centro cívico con los mayores del municipio. *"Esta es la juventud del pueblo"*, dijo bromeando Dominguita a Clavijo en representación de sus congéneres. *"Lo único que le pedimos es que el Gobierno se acuerde de estos jóvenes"*, dijo entre las risas de los presentes. *"El presidente conoce perfectamente que las capacidades de los municipios son limitadas. En nuestro caso, nuestra pequeñez en tamaño y población, contrastan con nuestros ambiciosos proyectos para*

Valsequillo aspira a convertirse en un referente del senderismo y de la astronomía en la isla de Gran Canaria y así se lo hicieron saber ayer sus representantes políticos al presidente del Gobierno de Canarias, **Fernando Clavijo**, durante la primera visita oficial al municipio para supervisar diversas obras e infraestructuras que están financiadas por la Comunidad Autónoma.

El alcalde, Francisco Atta, fue su anfitrión y aprovechó el recorrido de Clavijo por el pueblo para hacerle partícipe de algunas demandas municipales con el objeto de contar con la colaboración presupuestaria del Ejecutivo regional y "hacer de Valsequillo un municipio referente del **turismo** de la naturaleza". En la recepción al presidente no solo estuvo el equipo de gobierno de Asava-NC sino también los concejales de la oposición, todos haciendo piña.

Clavijo estuvo acompañado por el vicepresidente del Gobierno, Pablo Rodríguez, y por altos cargos de las consejerías de Sanidad, Educación, Agricultura y Turismo. Sin embargo, su peculiar figura resultaba algo extraña mientras pateaba las calles valsequilleras porque ayer no se acompañó de su inseparable mochila.

Entre las demandas municipales que ayer escuchó el presidente destaca el proyecto de adquirir la casa cuartel El Colmenar, declarada Bien de Interés Cultural (BIC), para convertirla en un centro de dinamización turística, que llevaría el nombre de Benito Pérez Galdós (en ese cuartel vivió su padre), donde habría un museo y una sala de exposiciones, entre otras dependencias. Esta obra emblemática contaría con un presupuesto de un millón y medio de euros.

Atta le recordó al presidente que el inmueble es privado. "La idea es intentar adquirirla para poder hacer allí el proyecto. Allí está el centro artesanal y turístico, un poco una combinación para diversos usos culturales". La propiedad pide entre 800.000 euros y un millón, una cifra muy alta para el consistorio y para el Gobierno. Sin embargo, Clavijo mostró su buena disponibilidad, le animó a negociarlo y le espetó al alcalde: "La tasación está en tus manos". Hace unos años el Ayuntamiento valoró el inmueble en 200.000 euros, pero el valor catastral ha variado.

Valsequillo tiene entre 10.000 y 15.000 turistas al año, según informó su alcalde, "en torno a [la feria](#) de la fresa, la ruta del almendrero en flor, la feria de la miel y eventos diversos". En total, entre 60.000 y 80.000 personas pasan por el municipio por uno u otro motivo en las grandes fiestas".

En este año, más de 166.000 euros del Fdcan se han destinado a reconvertir la Casa del Senderista en un albergue y en un centro de interpretación, que permitirá a Valsequillo "diversificar y dinamizar la economía local, con un gran peso en el sector primario, generar puestos de trabajo, e impulsar la sinergia entre sectores productivos", señaló Clavijo, quien apuntó que "este es uno de los ejemplos del papel que jugará el Fondo de Desarrollo de Canarias (Fdcan) para la transformación económica de las islas, pues son proyectos como estos los que nos permitirán, desde los municipios, dar un salto, generando nuevas oportunidades y creando empleo".

En 2018 el Gobierno revisará el proyecto de ampliación del centro de salud de Valsequillo. El municipio tendrá que esperar al próximo concurso para ver si puede disponer de ambulancia propia. La Consejería de Sanidad previó un importe económico, en los presupuestos de los años 2005 a 2008, para la ampliación del centro de salud por un valor de 620.000 euros, pero el proyecto técnico redactado por el arquitecto Justo Salgado nunca fue adjudicado.

Por ello, el Ayuntamiento quiere retomar dicho proyecto, adecuándolo a las necesidades presentes e incorporándola creación de un centro base de ambulancia para responder adecuadamente a las urgencias.

[Francisco Atta](#) declaró que durante el recorrido por el casco histórico se le plantearon al presidente una serie de actuaciones basadas en el desarrollo del turismo interior y de naturaleza. En respuesta, Clavijo recordó que el Gobierno ya tiene compromisos adquiridos con Valsequillo, que están en el Fdcan. "La visita se ha organizado milimétricamente y a la perfección. En ella tomamos nota de los principales proyectos que no se pudieron presentar, que tienen que ver con las infraestructuras turísticas, las mejoras de los equipamientos, los espacios deportivos y mejoras en el centro de salud", sostuvo

Prioridades

"El alcalde y el equipo de gobierno -recalcó Clavijo- tienen perfectamente claras las prioridades del municipio y eso ayuda mucho. Por eso no solo vengo yo a la visita sino un equipo de todos los departamentos, desde el viceconsejero de Economía al vicepresidente del Gobierno, pasando por el director general de Ganadería, la directora insular de Salud y el de Educación para ir tomando nota para que estas reuniones sean ejecutivas y al final se traduzcan en los que esperamos todos, que es subir la calidad de vida de los ciudadanos de Valsequillo".

En la comitiva de Clavijo se encontraban el vicepresidente, Pablo Rodríguez; el director general de Infraestructuras Turísticas, Héctor Suárez; la directora del Área de Salud de Gran Canaria, Esther Monzón; el presidente del Instituto Canario de Investigaciones Agrarias, Juan Francisco Padrón; el director general de Ganadería, David de Vera; y el director territorial de Educación de la provincia de Las Palmas, Juan José Gil.

La cooperación institucional permitirá que en el municipio se desarrollen, en el marco del Fondo de Desarrollo de Canarias, otros proyectos vitales, entre los que destacan la creación de un espacio para *coworking* por importe de 583.000 euros; los trabajos de peatonalización de las calles Isla de Tenerife y Doctor Francisco Rodríguez, por importe de 361.277,09 euros; la creación de un punto de atracción turística en El Helechal, cuyo presupuesto asciende a 300.000 euros; la rehabilitación y mejoras en viviendas sociales del municipio por importe de 93.431,43 euros, o el proyecto de mejora de la plaza Tiffaritti en el casco de Valsequillo, por un montante de 261.091,94 euros.

CANARIAS AHORA

Octubre vuelve a confirmar que el plátano canario pierde mercado en Península a favor de la 'banana', que ya copa el 50%

La oferta importada se movió ese mes entre un mínimo del 44% y un máximo del 57%, mientras que en el acumulado del año fue del 35-52%; en el mismo periodo de 2016, los valores eran del 36 y 47%, más ventajosos para las islas

[D. M.](#) - Santa Cruz de Tenerife



Manilla de plátano producido en Canarias

El plátano canario lo sigue pasando mal o muy mal en su prácticamente único destino de venta en el exterior: Península y Baleares. Así mismo ha vuelto a quedar reflejado en los datos más recientes sobre comercio exterior que sirve de manera puntual la Administración de Aduanas e Impuestos Especiales de la Agencia Tributaria, dependiente del Estado, que acaba de publicar la información relativa al mes de octubre de 2017.

Atendiendo a esos registros oficiales, recogidos y analizados por [el economista Juan S. Nuez Yáñez en su blog *Hojas Bananeras*](#), desde Canarias se enviaron en octubre pasado 30.238 toneladas al mercado peninsular y balear españoles, mientras que de África y Latinoamérica, o sea, de *banana*, entraron unas 30.418 toneladas (más que plátano canario) al mismo espacio de comercialización. Las reexportaciones se situaron en 7.002 toneladas.

Con esa situación del mercado en octubre de este año, la oferta disponible aparente se habría situado en torno a las 53.654 toneladas (suma de plátano y *banana* menos la reexportación) en Península e islas Baleares. Si ese dato global se compara con el del mes de septiembre, los volúmenes llegados desde Canarias descendieron el 1,5%, mientras que las importaciones (*banana*) crecieron el 19,1%. Las reexportaciones cayeron el 17,9%, de modo que la oferta disponible aparente fue el 12,5% superior en octubre que en septiembre.

Decenas de agricultores de La Palma se movilizan contra los robos de aguacates

Piden soluciones ante "ante la continuidad de los robos de las cosechas que ya se han convertido en rutina habitual en la Isla".

[La Palma Ahora](#) - Santa Cruz de La Palma



Frutos en un árbol de aguacate

Varias decenas de agricultores de aguacates de La Palma, "ante la continuidad de los robos de las cosechas que ya se han convertido en rutina habitual en la Isla, motivado en parte por los buenos índices de precios que en la actualidad tiene el aguacate y en parte por la facilidad con la que los amigos de lo ajeno colocan el aguacate robado en el mercado, sin que hasta la fecha ninguna administración haya puesto remedio, hemos decidido autorganizarnos para buscar soluciones ante un problema que no es nuevo y año tras año se repite ocasionando cuantiosas pérdidas económicas a lo que se han de unir elementos inmateriales como lo son la frustración y la sensación de indefensión ante la falta de acción eficaz de la administración de justicia hacia los responsables de cometer tales actuaciones", señalan en un comunicado.

En primer lugar, apuntan en la nota, "hacemos un llamamiento al conjunto de las administraciones con diferentes competencias en la materia, para que sumen esfuerzos, poniendo sobre la mesa medidas efectivas, en lugar de desviar responsabilidad de unas a otras". Los agricultores, indican, "entendemos que lo primero en lo que han de ponerse los responsables de las instituciones manos a la obra consiste en confeccionar un registro de productores, en el que figuren los datos del agricultor, superficie cultivada, paraje en el que se encuentra ubicada la finca, número de plantas, producción estimada; en definitiva, datos como los que ya se llevan a la práctica en otros cultivos como es el caso de la vides o los productores de plátanos que permite tener una información puntual y específica de cada productor en todo momento lo cual a facilitar tener un control bastante exhaustivo de los datos de producción".

Subrayan que "otra de las medidas que consideramos que han de llevarse a cabo de manera periódica y exhaustiva son en los controles en los empaquetados, pues al margen del daño económico que supone en robo de las cosechas para el agricultor, puede darse el caso de que el robo indiscriminado pueda dar lugar a riesgos para la salud de los potenciales consumidores por la falta de controles de trazabilidad de aguacates que hayan sido robados, que han podido ser tratados con venenos recientemente".

Por tal motivo, agregan, "se insiste en el hecho de que se precisa incrementar los controles en los empaquetados, pues se estima que son miles de kilos de aguacates los que se roban anualmente, cantidades que tienen difícil salida a través de mercadillos, por lo que estamos en la certeza absoluta de que el producto de tales robos está siendo comercializado por otros cauces". Por último, "hacemos un llamamiento a la totalidad de agricultores de aguacates de La Palma para lograr la unidad de acción en la defensa de los intereses de este importante subsector agrícola de nuestra Isla".

Heladas en el norte de La Palma

Este miércoles, entornos de Garafía situados sobre la cota 900, han vuelto a amanecer cubiertos de escarcha.

[La Palma Ahora](#) - Villa de Garafía



Parcela cubierta de escarcha este miércoles, 27 de diciembre, en el barrio de La Mata de la Villa de Garafía. JUAN ANTONIO CASTRO

En el norte de La Palma, en puntos situados en torno a la cota 900 metros sobre el nivel del mar, continúan las heladas. Este miércoles, zonas de Garafía, como San Antonio del Monte o los barrios de La Mata y Roque de Faro y alrededores, han vuelto a amanecer cubiertas de escarcha. A las 08:00 horas, el termómetro marcaba los 4 grados.

No llueve, pero al menos parece invierno, señala un vecino. Estas heladas, comenta un experto a este digital, "son muy importantes para los cultivos templados con necesidades de horas de frío como los manzanos, ciruelos perales y, sobre todo, viñedos con variedades de listán prieto". En esta época del año "necesitan mucho frío", insiste.



Trozo de hielo recogido este miércoles en el barrio de Roque de Faro (Garafía) situado a 1.0545 metros de altitud. DIEGO REYES



Rocío congelado (escarcha) ese miércoles en una carretera de Garafía. JUAN ANTONIO CASTRO



Hielo y escarcha en el barrio de Roque de Faro (Garafía) situado a 1.054 metros sobre el nivel del mar. DIEGO REYES

Investigan a dos acusados de sustraer aguacates de una finca cerca de La Caldera de Taburiente

Agentes de la Guardia Civil de El Paso les incautaron siete samuros, tres de los cuales se encontraban repletos de aguacates en cantidades pequeñas, dispuestos para su venta directa.

[La Palma Ahora](#) - El Paso



Finca de aguacates ubicada cerca La Caldera de Taburiente, GUARDIA CIVIL

Agentes de la Guardia Civil pertenecientes al Puesto de El Paso han instruido diligencias en las que investigan a dos hombres, de 29 y 33 años, ambos vecinos del municipio de Los Llanos de Aridane, como presuntos autores de un delito de hurto, se indica en una nota de prensa del Instituto Armado.

Los hechos ocurrieron cuando "los investigados fueron vistos por uno de los propietarios de la finca de aguacates, ubicada a la entrada de la Caldera de Taburiente, mientras éstos se encontraban sustrayendo la conocida fruta". Tras "la alerta del propietario de la finca, los agentes se trasladaron al lugar y comprobaron como los ahora investigados utilizaban un vehículo de alquiler para el traslado del aguacate sustraído, tratando así de no levantar sospechas, ya que se trata de una zona frecuentada por muchos turistas que acuden al lugar en vehículos de alquiler".

Finalmente, los agentes pudieron incautarles a "los presuntos autores del ilícito penal, siete samuros, tres de los cuales se encontraban repletos de aguacates en cantidades pequeñas, dispuestos para su venta directa".

“Las gavias son un referente mundial en la gestión sostenible del agua en un medio árido”

Saúl García

- ¿Cuál es el estado de salud de las gavias?

- Las gavias están en situación de abandono pero conservan los suelos más fértiles de la Isla. Puntualmente son cultivadas con cosechas variables dependiendo de las precipitaciones, pero diríamos que es una forma eficiente de aprovechar el agua y permiten obtener cosechas en condiciones de aridez. El abandono no quiere decir que no sea un sistema eficiente de gestión de agua y producción de alimentos con un mínimo coste.

- ¿Se podría aumentar fácilmente el número de gavias existentes?

- Quizá no se trata de aumentar la superficie sino de explotar las que hay. Históricamente se construyeron en los suelos con mejores condiciones para aprovechar el agua de escorrentía. Con más de 6.000 hectáreas de gavias, que la mayoría están abandonadas, lo importante es utilizar las que hay, porque la inversión ya está hecha. Sólo hay que desviar el agua y cultivar. Para que haya disposición a su cultivo, primero tienen que valorarse los productos que se obtienen y tiene que haber un mercado. Una vez que eso esté, y depende de que llueva y se inunde. Si la gavia se llena de agua, la cosecha está asegurada.

- ¿Qué ayudas necesita un propietario de una gavia de las instituciones para cultivarla?

- La principal ayuda es maquinaria para la siembra y la recolección. La siembra se hace con tractor pero la recolección se hace a mano y la trilla como en el siglo XIX. Por tanto, hace falta integrar las mejoras tecnológicas para obtener cosechas con el mínimo gasto de agua, recuperar el valor de las gavias como sistema para obtener alimentos e integrar las nuevas técnicas para una mejora, y buscar un mercado para esos productos. Nadie puede comprar maquinaria porque no es rentable. Debe ser una cooperativa o una institución que la compre y luego la alquile. Está demostrado que aquellos que tienen tractor sacan mejor rendimiento que los que dependen de un tercero.

- Es un cultivo en el que el agua es gratis...

- La gavia tiene el inconveniente de que sólo se puede plantar si se inunda, pero tiene una ventaja, que si se inunda la cosecha está asegurada, y no necesita más aporte de agua para dar garbanzos, millo, lentejas, azafrán... El desarrollo de la agricultura de secano fue, históricamente, en el centro norte: Tuineje, Agua de Bueyes, Antigua, Casillas del Ángel, Tetir, La Oliva... También se expandió a los valles del sur o a la costa, a Guisgüey... Las gavias son un referente mundial en la gestión sostenible del agua en un medio árido, capaz de producir alimentos en un medio donde la falta de agua es determinante. Y además tienen valor hidrológico, de biodiversidad, paisajístico, etc.

- Productos con una calidad demostrada.

- Sí. Esas condiciones de secano le dan más valor. Además, como no hay tecnologías que cubran las demandas de la gavia, la gente tiene que inventárselas. Hubo una ruptura desde que se hacía de forma tradicional hasta que en los años cincuenta se empieza a abandonar por otros sectores y queda la agricultura de regadío como único referente, y esas técnicas se olvidan. Se ha seguido plantando puntualmente pero no ha habido reconciliación del sistema en el momento actual. En este contexto es donde hay que ir hacia una agricultura más eficiente en la gestión del agua, esto cobra más valor. ¿Qué podríamos hacer para recuperar lo bueno de los sistemas de gavias e incorporar la tecnología? Ese es el reto. Posiblemente sea una cuestión de tiempo, a veces miramos para otra parte y no vemos lo que tenemos delante.

"Los aperos son la parte no viva de la tradición agrícola y se conservan, pero lo importante es la cabeza de quien manejaba el apero, y la semilla"

- ¿De esas 6.000 hectáreas de gavias cuántas están cultivadas?

- La superficie total cultivada en Fuerteventura puede ser de 300 hectáreas, incluido el regadío, así que son muy pocas. La tierra está esperando a que le echen la semilla, y hay productos como la lenteja que están muy valorados.

- **Sostiene que lo importante es mantener los elementos vivos de la agricultura, como las semillas, frente a los que no están vivos como los aperos...**

- Los aperos son la parte no viva de la tradición agrícola y se conservan, pero lo importante es la cabeza de quien manejaba el apero, y la semilla. Las semillas y el conocimiento son la parte más importante del pasado agrícola.

- **¿La Geria puede servir como referente en el que se miren las gaviás?**

- La Geria es un sistema muy bueno. Paisajísticamente es impresionante, como otros sistemas tradicionales como los arenados. La gavia ya forma parte del paisaje de Fuerteventura y, siendo muy diferente a La Geria, es un paisaje peculiar que no existe tanto en Lanzarote porque fue transformado.

RTVC

Tenerife se plantea medidas contra la sequía

El Cabildo de Tenerife y la Asociación de Agricultores y Ganaderos, se plantean ampliar la capacidad de desalación de la planta de La Monja



La sequía continúa dando datos alarmantes en Canarias. Por ello el Cabildo de Tenerife y la Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias trabajan por mejorar la oferta de agua de la Isla Baja, una de las zonas más perjudicadas por la sequía.

Se plantea ampliar a 1.200 metros cúbicos diarios la capacidad de desalación de la planta de La Monja y liberar 1.800 al día de la desaladora, ambas situadas en Buenavista del Norte. También se han planteado actuaciones a largo plazo como la construcción de nuevas depuradoras.

La sequía no está afectando solo al sector primario sino también a los montes, por lo que el riesgo de incendios se multiplica.

EL INDEPENDIENTE DE CANARIAS

El Gobierno de Canarias ayudará con 6 millones para la extracción de agua para riego agrícola

Canarias Noticias



El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Narvay Quintero, ha informado hoy de que los técnicos de la Dirección General de Agricultura trabajan en la elaboración de las bases para la convocatoria de seis millones de euros destinadas a subvenciones para plantas potabilizadoras y extracción de agua de pocos para el riego agrícola.

Quintero, en una nota de su departamento, ha indicado que el objetivo del Gobierno de Canarias es que los agricultores sean los beneficiados de esta subvención, con una reducción en el coste del agua que pagan "y así lo hemos incluido en el decreto que regulará la concesión de estas ayudas".

La nota recuerda que esta ayuda es consecuencia de la negociación de los presupuestos generales del Estado de 2017, y está siendo transferida en estos días a la Comunidad Autónoma, por lo que ante la cercanía del final de año deberá ser gestionada durante el primer trimestre de 2018.

El objetivo es abaratar para el agricultor el precio final del agua de riego, en términos de coste energético, elevada desde pozos o producida en las plantas potabilizadoras.

El objetivo de la Consejería, ha indicado el director general de Agricultura, César Martín, es que la totalidad de los seis millones destinados a esta línea de ayudas "sea repartida, por lo que se ha incluido en la propuesta que si en algún grupos no se agota en su totalidad, la cantidad restante será destinada a aumentar el resto de los grupos".

El Real Decreto que concede esta ayuda fue publicado en el Boletín Oficial del Estado hace doce días y explica que los destinatarios de estas ayudas serán entidades públicas o privadas que suministren agua para riego agrícola procedente de pozos o desalación.

Así optarán a las subvenciones entidades locales, corporaciones de derecho público, empresas públicas o concesionarias, comunidades de regantes y usuarios, etcétera.

La nota recuerda que en la actualidad el Gobierno de Canarias tiene en marcha en diferentes fases de tramitación un total de 25 proyectos de obras de regadíos con cargo al Programa de Desarrollo Rural de Canarias (PDR) por importe de más de 30 millones de euros.

EL APURON

El robo de aguacates moviliza a agricultores de La Palma en la búsqueda de soluciones

Piden la creación de un registro de productores y el control en los empaquetados



Aguacates interceptados por la Guardia Civil.

Varias decenas de agricultores de aguacates de La Palma, ante la continuidad de los robos de las cosechas que ya se han convertido en rutina habitual en la isla, motivado en parte por los buenos índices de precios que en la actualidad tiene el aguacate y en parte por la facilidad con la que los amigos de lo ajeno colocan el aguacate robado en el mercado, sin que hasta la fecha ninguna administración haya puesto remedio; han decidido autorganizarse para buscar soluciones ante un problema que no es nuevo y que año tras año se repite ocasionando cuantiosas pérdidas económicas, a lo que se han de unir elementos inmateriales como lo son la frustración y la sensación de indefensión ante la falta de acción eficaz de la administración de justicia hacia los responsables de cometer tales actuaciones.

Por este motivo, hacen un llamamiento al conjunto de las administraciones con diferentes competencias en la materia, para que sumen esfuerzos, poniendo sobre la mesa medidas efectivas, en lugar de desviar responsabilidad de unas a otras.

“Los agricultores entendemos que lo primero en lo que han de ponerse los responsables de las instituciones manos a la obra, es en confeccionar un **registro de productores**, en el que figuren los datos del agricultor, superficie cultivada, paraje en el que se encuentra ubicada la finca, número de plantas, producción estimada; en definitiva, datos como los que ya se llevan a la práctica en otros cultivos como es el caso de la viticultores o los productores de plátanos, que permite tener una información puntual y específica de cada productor en todo momento, lo cual facilita tener un control bastante exhaustivo de los datos de producción.

Otra medida que consideran que debe llevarse a cabo de manera periódica y exhaustiva es el **control en los empaquetados**, pues “al margen del daño económico que supone en robo de las cosechas para el agricultor, puede darse el caso de que el robo indiscriminado pueda dar lugar a riesgos para la salud de los potenciales consumidores por la falta de controles de trazabilidad de aguacates que hayan sido robados, que han podido ser tratados con venenos recientemente”.

En este sentido, se insiste en la necesidad de incrementar los controles en los empaquetados, pues se estima que son miles de kilos de aguacates los que se roban anualmente; cantidades que tienen difícil salida a través de mercadillos, por lo que “tenemos la certeza absoluta de que el producto de tales robos está siendo comercializado por otros cauces”. Por lo que entienden que en el momento que ninguna empresa se dedique a comprar aguacates robados, el propio hecho de robar dejará de tener sentido.

Los agricultores, por último, hacen un llamamiento a la totalidad de agricultores de aguacates de la isla de La Palma para lograr la **unidad de acción** en la defensa de los intereses de este importante subsector agrícola local.

La Guardia Civil investiga a dos varones acusados de sustraer aguacates de una finca ubicada cerca de la Caldera

Los agentes incautaron siete samuros, tres de los cuales se encontraban repletos de aguacates en cantidades pequeñas, dispuestos para su venta directa



Finca de aguacates en la que se produjo el robo de la fruta.

Agentes de la Guardia Civil, pertenecientes al Puesto de El Paso, han instruido diligencias en las que investigan a dos varones de 29 y 33 años, ambos vecinos de Los Llanos de Aridane, como presuntos autores de un delito de hurto.

Los hechos ocurrieron cuando los investigados fueron vistos por uno de los propietarios de la finca de aguacates, ubicada a la entrada de la Caldera de Taburiente, mientras éstos se encontraban sustrayendo la fruta.

Tras la alerta del propietario de la finca, los agentes se trasladaron al lugar y comprobaron como los ahora investigados utilizaban un vehículo de alquiler para el traslado del aguacate sustraído, tratando así de no levantar sospechas, ya que se trata de una zona frecuentada por muchos turistas que acuden al lugar en vehículos de alquiler.

Finalmente, los agentes pudieron incautarles a los presuntos autores del ilícito penal, siete samuros, tres de los cuales se encontraban repletos de aguacates en cantidades pequeñas, dispuestos para su venta directa.

BOLETINES OFICIALES

BOLETÍN OFICIAL DE CANARIAS

OTRAS RESOLUCIONES - Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas

6207 Dirección General de Agricultura.- Resolución de 20 de diciembre de 2017, por la que se conceden las subvenciones destinadas a la implantación de medidas preventivas por el incendio acaecido en la isla de La Palma durante el mes de agosto de 2016, convocadas anticipadamente para 2017 por la Orden de 21 de diciembre de 2016, de esta Consejería.

<http://www.gobiernodecanarias.org/boc/2017/248/007.html>

BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO

Disposiciones generales

MINISTERIO DE AGRICULTURA Y PESCA, ALIMENTACIÓN Y MEDIO AMBIENTE

Explotaciones agrarias

- Orden APM/1290/2017, de 22 de diciembre, por la que se fija para el año 2018 la renta de referencia.

<http://www.boe.es/boe/dias/2017/12/28/pdfs/BOE-A-2017-15611.pdf>